

2. Definisi Operasional

a. Variabel *burnout* belajar

Burnout belajar yang dimaksudkan dalam penelitian ini adalah kelelahan secara emosional yang disebabkan oleh tuntutan belajar, memiliki sikap sinisme dan meninggalkan pelajaran serta merasa menjadi pelajar yang tidak kompeten. Dalam *burnout* ada beberapa aspek yaitu: aspek keletihan emosi (*emotional exhaustion*), depersonal (*cynism*), dan menurunnya keyakinan akademik (*reduce academid efficacy*). Yang diukur dengan menggunakan skala *burnout* belajar sebagai instrument pengumpulan data yang utama.

b. Variabel Teknik *Jigsaw*

Teknik *jigsaw* ini merupakan model pembelajaran yang didesain adanya interaksi sosial antar individu dengan memberikan tanggung jawab antar kelompok supaya terhindar dari perbedaan kompetensi dan mendorong siswa bersikap ketergantungan positif serta meningkatkan gairah belajar. Teknik ini bisa digunakan dalam pembelajaran yang bersifat naratif dan lebih banyak menggunakan teori-teori sehingga dapat dijadikan sebagai pembahasan dalam diskusi kelompok. Dalam hal ini pembelajaran yang digunakan adalah Ilmu Pengetahuan Sosial yang didalamnya lebih banyak berisi tentang naratif.

Teknik *jigsaw* dalam pembelajaran ilmu pengetahuan sosial ini diberikan dengan beberapa tahapan sebagai berikut: 1) Siswa diberikan penjelasan tentang teknik *jigsaw* secara singkat atau siswa diberitahukan

tentang aturan main yang akan diberikan didalam kelas tersebut. 2) Guru membagi kelompok menjadi 4 atau 5 kelompok sesuai jumlah siswa. 3) Siswa diberikan sub bab pada masing-masing anggota kelompok untuk dipelajari. 4) Guru memberikan waktu untuk memahami sub bab yang telah dibagikan pada siswa. 5) Setelah selesai memahami dilanjutkan dengan membagi tugas pada masing-masing siswa untuk menjelaskan apa yang telah dipahami 6) Memberikan evaluasi pada masing-masing kelompok terhadap materi yang telah dipelajari bersama dengan menggunakan teknik *jigsaw*.

B. Subjek Penelitian

Subjek penelitian dalam penelitian eksperimen ini berjumlah 30 siswa kelas VIII SMP Islam Ngoro Jombang, tahun ajaran 2016/2017. Peneliti memilih kelas VIII SMP sebagai subjek karena menurut pendapat beberapa guru bahwa kelas kelas VIII F memiliki banyak catatan siswa yang sering terlihat malas ketika pembelajaran berlangsung. Nilai ulangan harian dan hasil dari kelengkapan catatan buku pelajaran siswa juga ada beberapa siswa yang masih sering belum melengkapi catatan pelajaran pada buku pelajarannya. Selain itu, kelas VIII F juga belum pernah mendapatkan teknik *jigsaw* sehingga kelas ini menjadi salah satu kelas yang dipilih dalam penelitian ini. Dari sini diharapkan agar responden penelitian bisa lebih mudah menganalisa dirinya dalam mengisi Kuesioner yang telah disediakan, untuk menguji intentitas *burnout* belajar pada siswa. Oleh sebab itu, peneliti mengambil sample yaitu kelas VIII tahun ajaran 2016/2017 yang masih aktif di sekolah.

Dalam penelitian ini, peneliti membagi subjek penelitian menjadi 2 kelompok, dengan jumlah masing-masing 15 siswa. Pembagian kelompok dilakukan dengan melihat kriteria tertentu yaitu dilihat dari nilai prestasi belajarnya serta keaktifan siswa dalam kesehariannya. Kelompok eksperimen diberikan perlakuan yaitu pemberian materi pembelajaran ilmu pengetahuan sosial dengan menggunakan teknik *jigsaw* dan kelompok kontrol tidak diberikan treatment apapun.

Selain itu, alasan peneliti menentukan sampel tersebut, karena menurut guru hampir semua siswa kelas VIII SMP Islam Ngoro Jombang pernah mengalami *burnout* belajar, hal tersebut melihat dari data catatan guru mata pelajaran tentang siswa yang malas ketika pembelajaran berlangsung, nilai ulangan harian dan hasil dari kelengkapan catatan buku pelajaran siswa, sehingga nantinya bisa dijadikan acuan dalam menurunkan *burnout* belajar siswa. Adapun nama-nama siswa yang menjadi subyek penelitian (terlampir).

C. Desain Eksperimen

Desain penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah rancangan desain eksperimen kuasi (*quasi experimental*) dengan melakukan kontrol terhadap beberapa variabel non-eksperimental dan ada kelompok kontrol sebagai kelompok komparatif untuk memahami efek perlakuan (Latipun, 2010). Desain ini direkomendasikan dapat digunakan untuk melakukan penelitian pada manusia. Terdapat beberapa macam desain eksperimen kuasi salah satunya yang digunakan dalam penelitian adalah *post test only non-equivalent control group design*. Desain ini hampir sama dengan *posttest control group design*, hanya saja pada

- e) Sebelum bahan pelajaran atau sub topik diberikan, guru memberikan pengenalan mengenai topik yang akan dibahas pada pertemuan hari itu. Guru menuliskan topik pada papan tulis dan menanyakan pada para siswa mengenai apa saja yang mereka ketahui berkaitan dengan topik tersebut.
- f) Guru mulai menempatkan siswa dalam kelompok, yang masing-masing kelompok beranggotakan antara 4-5 orang. Kemudian menugaskan seorang siswa dari setiap kelompok sebagai pemimpin.
- g) Menugaskan setiap siswa untuk mempelajari satu bagian materi. Dengan cara Bahan materi / sub topik bagian pertama diberikan kepada siswa yang pertama, sedangkan siswa kedua menerima bagian yang kedua. Demikian seterusnya.
- h) Memberikan waktu kepada siswa untuk mempelajari materi yang menjadi bagiannya, paling tidak dua kali agar ia menjadi familier dengan materinya.
- i) Membentuk “kelompok-kelompok ahli”, yang anggotanya adalah seorang siswa dari masing-masing “kelompok asal”. Mereka bergabung menjadi satu kelompok (ahli) untuk mempelajari satu bagian materi yang sama. Guru memberikan waktu pada masing-masing “kelompok ahli” untuk mendiskusikan poin-poin penting dari sub bahasan materi bagian mereka sebagai pedoman presentasi yang akan mereka lakukan di “kelompok asal”.
- j) Meminta masing-masing siswa untuk kembali ke “kelompok asal” mereka.

- k) Meminta masing-masing siswa untuk mempresentasikan materi bagiannya di “kelompok asal”. Guru mendorong anggota kelompok yang lain untuk mengajukan pertanyaan yang bertujuan untuk klarifikasi.
 - l) Guru mengobservasi proses diskusi dari satu kelompok ke kelompok yang lain. Jika kelompok lain mengalami hambatan (misalnya ada yang mendominasi atau melakukan *misbehavior*) guru melakukan intervensi.
 - j) Diakhir sesi memberikan kuis yang berkaitan dengan materi sehingga siswa dengan segera dapat menyadari bahwa apa yang mereka lakukan bukanlah aktivitas yang sia-sia.
 - k) Sedangkan pada kelompok kontrol tidak diberikan intervensi apapun, (atau diberikan metode pembelajaran biasa yang dilaksanakan ditempat tersebut).
3. Post-Eksperimen
- a) Untuk selanjutnya kepada kelompok eksperimen, setelah peneliti memberikan perlakuan, kemudian memberikan alat ukur skala *burnout* belajar kembali untuk melihat *burnout* belajar pada siswa terjadi perubahan atau tidak. Dan Kelompok kontrol juga dimunculkan kembali untuk diberikan alat ukur skala *burnout* belajar.
 - b) Peneliti melihat kembali skor dari alat ukur berupa skala *burnout* belajar yang telah diberikan kepada kedua kelompok (kelompok eksperimen dan kelompok kontrol) untuk dilihat hasil *burnout* belajarnya terjadi penurunan atau tidak terhadap salah satu kelompok sehingga bisa terlihat pengaruh daripada metode pembelajaran itu.

- (2) Depersonalisasi (*cynism*), yaitu menjauhnya individu dari lingkungan sekitar, merasa tidak mampu bersosialisasi terhadap orang lain, mudah menegelah setiap hari, merasa tidak peduli dengan orang lain, emosi tidak terkontrol, kehilangan harapan dalam belajar, merasa terjebak, dan merasa gagal.
- (3) Menurunnya keyakinan akademik (*reduce academic efficacy*), ditandai dengan perasaan rendah diri terhadap dirinya sendiri, kehilangan semangat belajar, merasa tidak kompeten, individu mengalami ketidakpuasan terhadap prestasi yang didapat dan merasa tidak pernah melakukan sesuatu yang bermanfaat bagi dirinya dan orang lain.

Skala yang dibuat oleh peneliti diuji cobakan (*try out*) kepada subjek lain yang memiliki kriteria khusus sama seperti subjek penelitian. Uji coba yang dilakukan dalam penelitian disebut "*judgement perception*". Skala ini merupakan skala tertutup dengan menggunakan empat kategori jawaban yaitu Sangat setuju (SS), Setuju (S), Tidak Setuju (TS), Sangat Tidak Setuju (STS).

Skala memiliki dua macam aitem, *favorable* dan *unfavorable*. Penilaian jawaban untuk aitem *favorable* adalah 4 untuk pilihan sangat setuju (SS), 3 untuk pilihan jawaban setuju (S), 2 untuk pilihan tidak setuju (TS), dan 1 untuk pilihan sangat tidak setuju (STS). Sedangkan penilaian jawaban *unfavorable* adalah 1 untuk pilihan sangat setuju (SS), 2 untuk pilihan setuju (S), 3 untuk pilihan tidak setuju (TS), dan 4 untuk pilihan sangat tidak setuju (STS). *Blue print* untuk skala *burnout* belajar pada siswa dapat dilihat pada tabel dibawah ini:

Dalam penelitian ini menggunakan instrument penelitian berupa modul penggunaan teknik *jigsaw* dalam pembelajaran ilmu pengetahuan sosial. Untuk menguji modul dalam hal ini berarti validitas isi membutuhkan pengujian terhadap isi tes dengan analisis rasional atau lewat para ahli yang biasa disebut *professional judgement*.

Lawshe (1975) merumuskan *Content Validity Ratio* (CVR) yang dapat digunakan untuk mengukur validitas isi aitem-aitem berdasarkan data empirik. Dalam pendekatannya ini sebuah panel yang terdiri dari para ahli yang disebut *subject matter experts* (SME) diminta untuk menyatakan apakah aitem dalam skala sifatnya esensial bagi operasionalisasi konstruk teoritik skala yang bersangkutan. Aitem dinilai esensial bilamana aitem tersebut dapat mempresantasikan dengan baik tujuan pengukuran.

Selanjutnya modul pelaksanaan teknik *jigsaw* ini dinilai oleh beberapa ahli (*subject meter expert*) yang ahli dalam psikologi pendidikan, psikologi perkembangan anak, dan ahli pendidikan pembelajaran ilmu pengetahuan sosial. Para SME diminta menilai apakah suatu aitem esensial dan relevan atau tidak dengan tujuan pengukuran skala, dengan menggunakan lima tingkatan skala mulai dari 1 (yaitu sama sekali tidak esensial dan tidak relevan) sampai dengan 5 (yaitu sangat esensial dan sangat relevan) (Azwar, 2013).

instrumen tersebut sudah benar valid dan reliabel kemudian peneliti memberikan kepada siswa SMP Islam Ngoro Jombang sekaligus pelaksanaan penelitian pada tanggal 29 dan 30 Juli 2016.

Hasil dari uji coba (*try out*) terhadap 30 siswa yang sama dengan subjek penelitian dari 49 aitem yang menggunakan SPSS 16.0 menunjukkan bahwa nilai *cronbach's alpha* sebesar 0,898 mendekati nilai 1,00, sehingga menunjukkan bahwa skala ini layak untuk digunakan dalam penelitian.

Sedangkan hasil dari butir-butir pernyataan valid dapat dilihat pada tabel hasil olah SPSS 16.0 yang terdapat pada kolom *corrected Item-Total Correlation* (terlampir).

Dari 49 aitem skala *burnout* belajar yang telah diuji cobakan pada 30 responden, maka diperoleh 37 aitem yang valid yaitu pada nomer 2, 3, 4, 5, 9, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 18, 19, 20, 21, 24, 26, 27, 28, 30, 32, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 48 dan 49. Sedangkan aitem-aitem yang tidak valid berjumlah 12 yaitu pada nomer 1, 6, 7, 8, 10, 17, 22, 23, 25, 29, 31, dan 47.

Dalam penelitian kuantitatif skala pengukuran yang digunakan harus menggunakan aitem yang valid saja, sehingga aitem yang tidak valid dianggap gugur dan tidak terpakai. Dari setiap dimensi dan indikator variabel diwakili oleh aitem yang valid dan digunakan sebagai alat ukur penelitian.

penelitian adalah data yang berdistribusi secara normal. Uji ini menggunakan teknik *Kolmogorov-smirnov* dengan kaidah yang digunakan bahwa apabila signifikansi $> 0,05$ maka dikatakan distirbusi normal, begitu pula sebaliknya jika signifikansinya $< 0,05$ maka dikatakan distribusi tidak normal (Azwar, 2012).

Sedangkan metode analisis data yang digunakan adalah *Mann Whitney U-Test* dimana uji tersebut digunakan untuk menguji hipotesis komparatif dua sample independen bila datanya berbentuk ordinal (Muhid, 2012). Untuk memudahkan dalam perhitungan, maka seluruh perhitungan dengan bantuan computer program *statistical package for social science (SPSS)* versi 16.0 *for windows* sehingga *dari out put* computer dapat diketahui besarnya nilai Z di akhir semua teknik statistik yang di uji.